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“双碳”是什么？
发展经济同时保持自然界碳循环的平衡

“每个人既是气候变化的受害者，但也是气候

变化无形当中的参与者。”在采访中，聂兵表示，普

通观众可以这样来想象：有一个天平，左边是二氧

化碳、甲烷等温室气体的排放，右边是来自自然界

的吸收。左边随着排放增加越来越重，右边的吸

收因为能力有限，最终失去平衡。

“碳达峰”指的是在碳排放左边天平这一边，

碳排放达到一定的峰值，它不再增加了，随着吸收

的过程，使得天平的平衡慢慢地调整过来，这个平

衡其实就相当于自然界碳循环的平衡。如果峰值

一直达不到，随着国民经济的发展，城镇化和人民

生活水平的提高，整个应对气候变化的努力都会

受到很大的影响。

2030 年碳排放达峰，主要指的是化石能源的

使用，要考虑怎么让它达到峰值以后再逐渐地控

制。把埋在地下的千百年都不会产生二氧化碳的

石油和煤，通过人类活动释放出来，就使得在原有

的碳的自然循环当中，额外地增加了新的二氧化

碳，破坏了原有的碳的平衡。所以要尽量控制人类

活动特别是能源活动，因为能源活动碳排放占的比

例比较高。每个人在生活中都会产生碳的排放。

更远景的目标“碳中和”，是指天平达到平衡

以后，人为的温室气体排放和人为加自然界的吸

收达到平衡。

为什么此时提出“双碳”目标？
履行大国责任，掌握能源命脉，促进制造业增长

聂兵表示，应对气候变化不是某一个国家的

事情，是整个地球要面对的问题。第一，中国要尽

到一个大国的责任。第二，如果能源能够由资源

型变为制造型，比如说风电和太阳能可以自己制

造出来，这意味着中国将能源命脉掌握在了自己

手里。第三，中国的工业制造体系是全球最完整

的，“双碳”涉及到整个国民经济的方方面面，

从政策、技术、资金、文化等生活基础设施建设

各方面。经过10多年的试点示范摸索，在低碳

直接相关的制造领域都是全球领先的，比如光

伏、风电、新能源汽车等，超过 90%的光伏产品

是中国生产的，物美价廉，风电产品也拥有全

球一半以上的制造能力，任何国家要想应对气

候变化一定会用到这些，优势就体现了。新技

术、新产业的形成，对中国制造业来讲是一个

非常好的新经济增长点。

“‘双碳’意味着新材料，新技术，新工艺，

更高的生产水平，更低的能源消耗水平，更高

的能源资源的利用率，这些都是靠技术靠设备来

实现的。在‘双碳’目标引领下，可以体现中国制

造到中国创造高质量发展的历程，对竞争力有很

大的提振作用。”聂兵告诉新快报记者。

企业如何把自身发展跟“双碳”结合？
减排放、降成本、碳抵消，

带动上下游建设低碳品牌

聂兵指出，国家颁布了二十几项低碳行为，如

果每个人去践行的话，这个力量是非常强大的。

每个人减少一吨碳排放的话，整体就会减少十几

亿吨。广东省 1亿多人口，意味着就有 1亿吨的排

放可以降低。消费者的选择对于供应端、生产端

的影响是直接而长远的，个人想要参与“双碳”工

作，就应从衣食住行做出低碳的选择。

企业的发展也需要跟整个社会的发展同步，跟

人类积极向上向善的趋势同步，才能实现可持续发

展，否则它的发展动力是不足的。在“双碳”的背景

下，企业首先面临不同程度的碳排放指标的压力，

降低排放将让企业获得更好的生产空间。其次，企

业的“双碳”战略应该与整体运营相结合，不要为了

低碳而低碳。“本身主营业务是做什么的？过程的

排放能不能经过标准的核算？这种排放能不能跟

财务支出挂钩？过程会不会有一些减排，比如说用

了更好的工艺，更好的材料替代，跟减排的收益能

不能挂起钩来？企业获得的直接收益是整个成本

的降低，当然可能会需要更多的研发支出，但是整

个能源的消耗成本会降低。”聂兵说。

一个低碳品牌的建设对企业今后品牌和销售

的发展会很有帮助。从能效提升降低成本来讲，

“双碳”是一个很好的工具，帮助企业获得社会、消

费者和投资者的认可。此外，如果头部企业和大

集团做出了表率，还会影响其下游的供应链。比

如，企业可以从多采购产品和成本价格上多让利

一部分等方式来鼓励供应商减排，从而形成低碳

的供应链。

最后，企业双方可以参与碳市场的交易，交易

一些碳信用，来抵消自身的排放。这样做的意义

就是通过“碳中和”和“碳抵消”行为来告诉大家：

碳排放有成本，碳减排可以获得收益。

粤港澳大湾区推行“碳达峰”“碳中和”
有哪些优势和挑战？
人才聚集，港澳、国际合作便利，

政策和市场仍需进一步优化

他表示，广东省从 2010年开始专门做低碳试

点以后，培养了很多的人才队伍，在全国属于第一

梯队的水准。大湾区本身有它的区域优势，特别

是在满足港澳和国际合作的需求这方面，都是其

他地区所不能够比的。

事实上，低碳的发展是可以促进经济的发

展。“有人提出了‘低碳会不会阻碍经济发展’的疑

虑。其实，‘碳达峰’指的是在这个时期碳排放达

到一定的峰值，在这个过程当中，经济是可以不断

发展的。到了一定的发展阶段以后，经济发展就

会跟碳排放脱钩，即为‘碳达峰’。所以，不能简单

地认为开展低碳就会影响经济。”

不过，社会也正面临多种挑战。比如，多种政

策出台以后怎么相互协同？跟市场怎么配合？市

场怎么优化配置资源？怎么引领资金向绿色的价

值洼地倾斜等等。“目前，政策跟市场之间还需进

一步完善。”聂兵说。

加快发展方式绿色转型，支持绿色低碳产业，积极稳妥推进“碳达峰”“碳中和”，是推进高质量发展的必由之路。

为响应国家战略，广东新快报社以机构主流媒体作为平台，以多方位全媒体矩阵作为渠道，筹办成立新快碳中和智

库。广邀华南及全国各政府、高校、科研机构、企业和民间组织的相关专家，从政策建议、从业规范、交流合作、能力培

训以及标准制定等多方面集思广益，建言献策，在公众中推广节能减排的绿色发展理念，助力企事业单位和机构提升

自身绿色发展能力。

追求“双碳”目标是全新的经济增长点
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推动经济社会发展绿色化、低碳化，是实现高质量发展的关键环节。中国国际碳交易大会上首个碳资信标准——《企
业碳资信评价规范》已经正式发布，这是首个反映“双碳”目标下企业偿债意愿和能力的标准，是上海环境能源交易所积极
推进应对气候变化工作的举措，也是对企业“双碳”适应能力的分析评价。新快报记者采访了广东省低碳产业促进会副会
长、广东省应对气候变化专家组成员、创源低碳科技（广州）有限公司总经理聂兵，他详细解答了什么是“双碳”，为什么要在
此时提出“双碳”目标，实现“双碳”目标对国民经济和企业都有哪些好处等大众关心的问题。
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在“双碳”大背景下，

企业应当把自身的发展跟

全人类的福祉结合到一起，把

实现“双碳”目标视为全新的经济

增长点。粤港澳大湾区作为碳排

放权交易的首批试点之一，在基

础、经验、人才和港澳国际合作

的区域条件等方面有独特

的优势。
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